
Турция постепенно готовится к активиза-
ции процесса нормализации армяно-турецких 
отношений. Об этом в беседе с корреспон-
дентом Новости Армении - NEWS.am заявил 
редактор издающейся в Стамбуле газеты 
«Жаманак» Ара Гочунян, комментируя недав-
нее заявление Президента Турции Абдуллы 
Гюля, который в ответ на вопрос о дальней-
шей судьбе армяно-турецких протоколов за-
явил, что «трудные проблемы не решаются 
одним шагом». 

«В этих словах не было ничего неожидан-
ного, но не все восприняли это заявление 
достаточно адекватно. Если Президент гово-
рит о том, что проблемы не решаются одним 
шагом, значит, он имеет в виду несколько ша-
гов», – отметил собеседник, добавив, что есть 
определенная связь между заявлениями Гюля 
и премьер-министра Турции Реджепат Тайипа 
Эрдогана, где последний просил прощения за 
погромы в Дерсиме в 1937-88 гг. «Говорить о прямой 
связи не приходится, но отделять эти 2 заявления друг 
от друга тоже неверно. После слов Эрдогана турецкая 
пресса без умолку обсуждает, как может это заявление 
отразиться на Армянском вопросе», – заметил редактор 
«Жаманак». 

Ара Гочунян заявил, что заявление Эрдогана было 
довольно смелым. «Турция постепенно приоткрыва-
ет темные страницы своей истории перед обществом. 
Заявление премьера было воспринято крайне неодно-
значно, в том числе и среди его сторонников. Но он 
проявил политическое мужество и попросил прощения. 
Пока нет никаких предпосылок считать, что такой же 
подход будет применен к Армянскому вопросу, но в це-
лом вырисовывается положительная тенденция», – за-
метил Гочунян. Отметим, что премьер-министр Турции 

Реджеп Тайип Эрдоган заявил, что, если понадобится, 
то он попросит прощения за погромы в Дерсиме, и он 
просит его. Он обвинил в организации погромов оппо-
зиционную «Народно-республиканскую партию», кото-
рая в то время была у власти. Турецкие власти утопили 
Дерсимское восстание в крови, просто уничтожив тыся-
чи деревень. По разным данным, жертвами погромов 
стали до 100 тыс. человек. Тысячи армян, спасшихся во 
время Геноцида 1915 г., в 1938-м вторично подверглись 
геноциду. В свою очередь, президент Турции Абдулла 
Гюль в Лондоне, отвечая на вопрос о дальнейшей судь-
бе армяно-турецких протоколов, сказал, что трудные 
проблемы не решаются одним шагом. «Армяно-турец-
кие отношения заморожены настолько, что не могут 
растаять одним дуновением», – отметил он, при этом 
добавив, что армяно-турецкие протоколы еще нельзя 
считать полностью мертвыми.
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АРА гочунян: туРция готовится 
к АктивизАции пРоцессА 
ноРмАлизАции 
АРмяно-туРецких отношений

АРмения опеРежАет  
АзеРбАйджАн, туРцию 
и иРАн по индексу  
человеческого 
РАзвития

 Армения занимает 86-е место в рейтинге самых 
благоприятных для жизни стран, говорится в опу-
бликованном в рамках Программы развития ООН 
докладе «Индекс развития человеческого потенциа-
ла-2011».

Согласно докладу, индекс развития человеческого 
потенциала в Армении составляет 0,716 (максималь-
ный показатель - 1). Самой благоприятной для жиз-
ни страной в докладе за 2011 год названа Норвегия, 
занимающая первую строчку уже восьмой раз за по-
следние 11 лет. Далее идут Австралия, Нидерланды, 
США и Новая Зеландия. А вот Азербайджан, позици-
онирующий себя как регионального лидера и страну 
с самыми быстрыми в мире темпами развития эконо-
мики, занял в рейтинге лишь 91-е место с индексом 
человеческого развития 0,7 пунктов. Между тем как 
Армения обогнала по этому показателю не только 
Азербайджан, но также Иран и Турцию, которые на-
ходятся на 88 и 92 месте соответственно. Грузия на-
ходится на 75-м месте. 

 «Индекс развития человеческого потенциала» 
является интегральным показателем, учитывающим 
такие факторы, как уровень жизни и образованности 
населения той или иной страны, продолжительности 
жизни людей и ряд аналогичных показателей. 

победителем детского 
конкуРсА «евРовидение 2011» 
стАлА гРузинскАя гРуппА «кэнди»

Победителем прошедшего 3 декабря в Ереване детского кон-
курса песни «Евровидение 2011» (Eurovision Junior – 2011) стала 
грузинская группа «Кэнди» с песней  «Candy Music».

В этом году в конкурсе участвовали 13 стран - Россия, Латвия, 
Молдавия, Армения, Болгария, Литва, Украина, Македония, Ни-
дерланды, Белоруссия, Швеция, Грузия, Бельгия.

Конкурс открылся песней «Как Ромео и Джульетта» пред-
ставительницы России 14-летней Екатерины Рябовой, которая 
участвовала в конкурсе «Детское Евровидение» во второй раз. 
Рябова поделила третье-четвертое места с представительницей 
Беларуси Лидией Заблоцкой. 

Представительницей Армении была 12-летняя Далита (Дали-
та Аванесян), занявшая с песней Welcome to Armenia пятое ме-
сто. Армения в «Детском Евровидении» участвует с 2007 года. 
Впервые на конкурсе Армению представила группа «Аревик» с 
песней «Мечта» и заняла второе место. В 2008 году Моника Ма-
нучарян выступила с песней «Звуки моей песни» и заняла вось-
мое место. В 2009 году Луара Айрапетян, исполнившая песню 
«Барселона», заняла второе место, поделив его с представи-
тельницей России Екатериной Рябовой. В 2010 году на «Детском 
Евровидении» в Минске победил представлявший Армению 
12-летний уроженец Нагорного Карабаха Владимир Арзуманян.
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Новости Россия и АРмения вАжны 

дРуг для дРугА 
В октябре состоялся официальный визит Президента Республики 
Армения Сержа Саргсяна в Россию. Наши страны уже давно 
связывают самые тесные политические, 
экономические, культурные отношения. 
Да и армянская диаспора в России 
– самая многочисленная в мире. 
Важную роль, как отмечают на самом 
высоком уровне, в укреплении дружбы, 
сотрудничества, взаимопонимания двух 
стран играют общественные организации, 
одна из которых – Союз армян России. 

вопРос нАгоРного 
кАРАбАхА не является 
пРедметом тоРгА 
между Россией и 
АзеРбАйджАном

Об этом на пресс-конференции в Ере-
ване 14 ноября заявил старший научный 
сотрудник Института политических и со-
циальных исследований Черноморско-
Каспийского региона, политолог Андрей 
Арешев, отметив, что такие заявления 
преследуют цель проверить на прочность 
армяно-российские отношения.

«Возможно, так кому-то хотелось бы, 
но практика и те события, которые про-
исходят вокруг карабахского конфликта, 
свидетельствуют о том, что это совер-
шенно не так. Карабахский конфликт 
является предметом взаимодействия, 
причем разнообразного взаимодействия 
таких государств, как Россия, США и 
Франции. Мы знаем, что также есть ре-
гиональные контуры этого вопроса – Тур-
ция и Иран», – сказал Арешев.

По мнению политолога, в той сложной 
системе, когда карабахский вопрос ис-
пользуется для проникновения на Южный 
Кавказ или для решения каких-то вопро-
сов в регионе, прямые договоренности и 
какие-то обещания нереализуемы.  «Ка-
рабах, как бы к нему не относиться, как 
бы не заявлять о его непризнанности, де-
факто является субъектом международ-
ной политики. И представители Минской 
группы ОБСЕ об этом прекрасно знают. 
Может, об этом не говорится вслух, но на 
деле это так», – отметил Арешев.

пАРлАмент туРции 
не РАтифициРует 
АРмяно-туРецкие 
пРотоколы 
без пРедусловий

«Нормализация армяно-турецких от-
ношений невозможна, если «Армения не 
уйдет из Нагорного Карабаха, не откажет-
ся от своих необоснованных заявлений 
против Турции», – заявил депутат парла-
мента Турции от партии «Националисти-
ческое движение» (MHP), руководитель 
Центра стратегических исследований 
Турции (TURKSAM) Синан Оган на кон-
ференции в Сети журналистов Кавказа. 

Он также назвал ратификацию армя-
но-турецких протоколов турецким парла-
ментом «сложной задачей». Несмотря на 
то, что США выдвигают некоторые требо-
вания относительно этого вопроса, Тур-
ция не выполняет эти требования. 

Протоколы о нормализации отноше-
ний между Арменией и Турцией были 
подписаны в Цюрихе. Однако процесс 
ратификации протоколов в парламентах 
двух стран был остановлен в связи с не-
конструктивной позицией Турции.

В рамках редакционного задания я 
встретился с председателем Региональ-
ного отделения САР в Краснодарском 
крае Размиком Геворгяном и задал ему 
несколько вопросов по взаимоотношени-
ям между Россией и Арменией.

Корр.: Размик Арсенович, как Вы оце-
нивайте политические, деловые, соци-
альные и культурные связи и перспекти-
вы отношений России и Армении?

Р.А. Геворгян: В октябре состоялся 
первый официальный приезд Прези-
дента Армении в Россию, до этого были 
десятки неофициальных встреч. В ходе 
визита были подняты вопросы, касающи-
еся в том числе культурных, экономиче-
ских, политических и иных связях между 
нашими государствами. В конце концов 
мы обязаны жить вместе – у нас одна об-
щая культура, мы живём по одним и тем 
же правилам и почти по одним и тем же 
законам, потому что ещё относительно 
недавно мы жили в одном государстве – 
Советском Союзе. 

У нас очень много общего, и нас очень 
многое связывает. Больше половины 
иностранных вложений в Армению – это 
российский капитал, многие значимые 
предприятия в Республике Армения на-
ходятся в собственности России. Сегод-
ня сложились действительно прекрасные 
отношения между Россией и Арменией. 
Для Армении русский язык является од-
ним из самых приоритетных и важных 
языков общения, тем более, когда в Ар-
мении проводятся различные фестива-
ли, форумы по распространению русско-
го языка, работают филиалы российских 
вузов, в октябре открыт Дом русской кни-
ги в Ереване. В свою очередь, в России 
создаются армянские культурные цен-

тры. Всё это говорит о многом.
Корр.: Исходя из этого, какую роль 

играет Союз армян России в частности и 
армянская диаспора в целом в дальней-
шем укреплении сторонних связей между 
нашими странами?

Р.А. Геворгян: Мы, живя в России, а 
нас здесь около 2 миллионов, делаем 
многое во славу российской государ-
ственности, укрепления связей между 
нашей Родиной Россией и исторической 
Родиной Арменией. Для нас первооче-
редной задачей являются тесные госу-
дарственные взаимоотношения. Это за-
трагивает любого армянина, ведь если 
не будет хороших, крепких, доверитель-
ных добрососедских и экономических 
связей, то армяне в России будут чув-
ствовать себя как люди, проживающие 
вне её. Могу сказать одно, во всех меро-
приятиях: при подписании договоров, при 
визитах президента Армении, при встре-
чах Президентов – всегда присутствуют 
представители Союза армян России и ак-
тивно участвуют в разработке различных 
документов, в налаживании контактов на 
всех уровнях.

Корр.: Каков уровень культурных, де-
ловых, спортивных и иных связей между 
Региональным отделением САР на Куба-
ни и Республикой Армения?

Р.А. Геворгян: Для осуществления 
связей между Арменией и диаспорой 
есть Министерство диаспоры Армении. 
На Всемирном армянском форуме, кото-
рый прошёл около 2 месяцев назад, были 
и наши представители из Апшеронска, 
Армавира, Ейска, Краснодара и Сочи. На 
форуме было объявлено, что решения, 
касающиеся жизни армянского народа, 

должны приниматься совместно Армени-
ей, Арцахом и диаспорой. Это говорит о 
том, что Армения без Арцаха и диаспоры 
не может решать вопросы, касающиеся 
всех нас, поэтому идёт очень тесное вза-
имодействие, установлена прочная связь 
– культурный обмен, преподавание ар-
мянского языка, курсы обучения и пере-
подготовки преподавателей и множество 
других совместных проектов, где пере-
плетаются наши общие интересы.

Корр.: Не могу не спросить об уроках, 
извлечённых из событий на Манежной 
площади? На Ваш взгляд, что измени-
лось и какие были сделаны выводы?

Р.Г. Геворгян: Существуют сотни фак-
торов, которые влияют на происходящее. 
К великому сожалению, столкнулись 
граждане одного государства. Это всё 
отголоски прошлого. Нам всем нужно ра-
ботать, чтобы максимально исключить 
из жизни конфликты на межнациональ-
ной почве. Вы знаете, в СССР было Ми-
нистерство национальностей, которое 
исчезло вместе с Советским Союзом, а 
свято место пусто не бывает. Здесь не-
обходима государственная политика. 

В советское время государство про-
возглашало дружбу народов, однако это 
были только лозунги. Когда сила госу-
дарства ушла, вспыхнули конфликты, 
причём некоторые решались с помощью 
оружия. Еще одна проблема сегодня в 
том, что некоторые политики пытаются 
на теме межнациональных отношений 
получить политические дивиденды. Не-
обходим закон, который бы держал нас 
вместе и не допускал межнациональной 
розни.
Беседовал Тигран Авдольян

АРтуР чилингАРов 
стАл членом советА федеРАции
Полярник, член Совета Союза армян России, глава Епархиального совета Российской 
Епархии ААЦ Артур Чилингаров стал сенатором от Тульской области.

В Совете Федерации Чилингаров будет от-
стаивать позиции большей бюджетной и нало-
говой самостоятельности регионов и муници-
пальных образований. «Другим приоритетом 
в работе Чилингарова станет включение Туль-
ской области во все федеральные программы, 
необходимые для эффективного социально-
экономического развития региона», – сказал гу-
бернатор Тульской области Владимир Груздев.

Ранее А. Чилингаров досрочно сложил с себя 
полномочия депутата Госдумы и был избран 
депутатом муниципального собрания Алексин-
ского района Тульской области от Совета села 
Солопенки. Как и в случае с экс-губернатором 
Санкт-Петербурга Валентиной Матвиенко, выборы заверши-
лись безоговорочной победой фаворита.

«Мы уверены в том, – говорится в поздравлении САР,  – что и 
на новом ответственном посту Вы блестяще проявите присущие 
Вам профессиональные и человеческие качества в интересах 
Тульской области и её населения, всего Российского государ-
ства, как делали это прежде, работая в самых разных сферах 
деятельности, в том числе и на высоких государственных долж-
ностях, приумножая величие и авторитет России и укрепляя её 
место на карте мира». 

Биографическая справка:
Артур Николаевич Чилингаров — известный советский и рос-

сийский исследователь Арктики и Антарктики, 
крупный российский учёный-океанолог, государ-
ственный и политический деятель (депутат Гос-
думы РФ, начиная с 1993 года). Герой Советско-
го Союза и Герой Российской Федерации (один 
из четырёх человек, удостоенных этих высших 
званий как СССР, так и России). Доктор геогра-
фических наук, член-корреспондент РАН. Пре-
зидент Государственной полярной академии. 
Родился в 1939 году в Ленинграде. Отец Чи-
лингарова — армянин, мать — русская. Спустя 
два года после его рождения семья оказалась 
в осаждённом городе. В 2007 году совершил 
две заметные полярные экспедиции. Вместе с 

главой ФСБ Николаем Патрушевым совершил полёт на Южный 
полюс на вертолёте. В августе 2007 на батискафе «Мир» Чилин-
гаров вместе с семью другими исследователями опустился на 
дно Северного Ледовитого океана в районе Северного полюса. 
В 2008 году на общем собрании РАН он был избран членом-кор-
респондентом РАН.

В апреле 2011 года А. Чилингаров возглавил экспедицию на 
дальневосточное побережье Российской Федерации с целью 
изучения влияния аварии на АЭС «Фукусиме-1» на флору и фа-
уну региона.
Союз армян России поздравляет Артура Николаевича 
Чилингарова с очередным высоким назначением!
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Форум был организован Общероссийской общественной 
организацией Союз армян России, Национальным Советом 
молодёжных и детских объединений России, Правительством 
Ульяновской области и Министерством спорта, туризма и мо-
лодёжной политики РФ при участии лидеров молодежных и 
этнокультурных общественных объединений субъектов Рос-
сийской Федерации, представители которых вошли и в Орг-
комитет молодежного форума «Многонациональная Россия». 
Сопредседателями оргкомитета выступили заместитель Ми-
нистра спорта, туризма и молодежной политики Олег Рожнов,  
губернатор Ульяновской области Сергей Морозов, Президент 
Союза армян России, Посол Доброй воли ЮНЕСКО Ара Абра-
мян и уполномоченный по международным делам Обществен-
ной Палаты РФ, председатель наблюдательного совета Наци-
онального Совета молодежных и детских объединений России 
Александр Соколов.

Основной целью форума являлось привлечение пред-
ставителей молодежных общественных объединений Рос-
сии к активному участию в формировании гражданского 
общества, основанного на принципах солидарности и вза-
имопонимания, а также обеспечение диалога между лиде-
рами молодёжных объединений разных национальностей и 
конфессий с представителями исполнительной и законода-
тельной властью.

На повестке второго дня стояли такие важные вопросы, 
как социально-экономические факторы межэтнической и 
межрегиональной напряженности,  миграция, информаци-
онное поле и средства массовой информации, образование 
и историческое наследие, гражданская и этническая  само-
идентификация, межкультурный диалог в студенческой сре-
де, проблема мегаполисов, противодействие радикальной 
ксенофобии и экстремизму, роль спорта в воспитании моло-
дежи, роль русского народа как этнического большинства в кон-
солидации общества и интеграционная роль русской культуры.

Участники форума в свободной дискуссии также обсудили 
программу партии «Единая Россия» и ряда других политических 
партий в области межнационального и межконфессионального 
взаимодействия, а также ответственность молодежи за судьбу 

своей страны, консолидации гражданского потенциала и повы-
шения избирательной активности граждан РФ на выборах в Го-
сударственную Думу нового созыва и Президента РФ.

По итогам работы форума было принято решение о создании 
постоянно действующих экспертных групп по разработке плана 
деятельности в сфере межнациональных отношений и широко-
го обсуждения данных инициатив в регионах России для форми-
рования конкретных предложений молодежных этнокультурных 
объединений кандидату в Президенты РФ  Владимиру Путину.

Пленарное заседание второго Всероссийского молодежного 
форума «Многонациональная Россия» открыл ведущий Перво-
го канала, член Общественной палаты РФ, историк и журналист 
Максим Шевченко. Перед собравшейся молодежью выступили 
губернатор Ульяновской области Сергей Морозов, Президент 
Союза армян России Ара Абрамян, заместитель министра спор-
та, туризма и молодежной политики РФ Олег Рожнов, председа-
тель исполкома Российского конгресса народов Кавказа Алий 
Тоторкулов, Президент фонда содействия развитию междуна-
родного сотрудничества Александр Соколов, Председатель 
Национального Совета молодежных и детских объединений 
России Денис Баринов, Председатель Студенческого парла-
ментского клуба при Государственной Думе РФ Галина Ратни-
кова, Председатель молодежной ассамблеи «Единый Кавказ» 
Айказ Микаелян, и завершил первое пленарное заседание фо-
рума Вице-президент Союза армян России по социальному раз-
витию и делам молодежи Левон Муканян.

После окончания Пленарного заседания для более подроб-
ного обсуждения актуальных проблем участники форума раз-
делились по рабочим секциям и по итогам работы на второй 
день подвели результаты обсуждений на итоговом пленарном 
заседании. Форум завершился торжественным ужином с куль-
турной программой народов России и памятными подарками 
участникам.

В работе форума «Многонациональная Россия» от Красно-
дарского края принял участие руководитель молодёжной ор-
ганизации Регионального отделения Союза армян России Рач 
Тер-Карапетян, выступивший на пленарном заседании с докла-
дом на тему «Социально-экономические факторы межэтниче-
ской и межрегиональной напряженности».

3
НовостивтоРой всеРоссийский 

молодежный фоРум 
«многонАционАльнАя Россия»
В рамках государственного празднования Дня народного единства 
России по инициативе Посла Доброй воли ЮНЕСКО и Президента 
Союза армян России Ара Абрамяна с 7 по 9 ноября года в 
Ульяновске прошел второй Всероссийский молодежный форум 
«Многонациональная Россия».

кАРАбАх должен 
стАть полнопРАвной 
стоРоной 
пеРеговоРов 

В урегулировании Карабахского кон-
фликта переговорной стороной должен 
стать сам Нагорный Карабах. Об этом за-
явил депутат Национального Собрания 
Армении от РПА Эдуард Шармазанов, 
выступая в парламенте.

«Азербайджанская сторона должна 
понимать, что в данном случае речь идет 
не об удовлетворении территориальных 
претензий, а о реализации права народа 
на самоопределение», – заявил он. 

«Азербайджанское руководство, – до-
бавил депутат, – делает все возможное, 
чтобы достичь, по его словам, справед-
ливого решения вопроса. Если азербайд-
жанская сторона стремится к решению 
конфликта, она должна отказаться от 
агрессивной риторики и угроз примене-
ния силы, а также отвести снайперов с 
линии соприкосновения».

всеобщие 
нАционАльные 
пРоблемы АРмян 
всего миРА

Министр диаспоры Армении Грануш 
Акопян в ходе «Второго всеармянского 
форума архитекторов и строителей» оз-
вучила всеобщие национальные пробле-
мы армян со всего мира. 

«Для граждан Армении и всей армян-
ской диаспоры есть, на мой взгляд, пять 
основных проблем и задач, решение ко-
торых является нашим национальным 
долгом, вне зависимости от гражданства 
и места проживания», – сказала Акопян. 

По мнению ми-
нистра, основной 
задачей армян-
ского народа яв-
ляется усиление 
Армении как неза-
висимого суверен-
ного государства, 
а также сохране-
ние армянских 
традиций за пре-
делами родины 
во избежание ас-
симиляции нации. 

«Кроме того, для нас являются важными 
решение карабахского конфликта и про-
блема признания и осуждения во всем 
мире геноцида Армян», – добавила Гра-
нуш Акопян. 

Также министр отметила важную роль 
армянской церкви, как объединяющего 
фактора на протяжении всей истории 
армянского народа. «Мы должны стре-
миться создать такое государство, куда 
бы желали вернуться все покинувшие ро-
дину армяне, и для этого нам необходи-
мо работать над усилением и развитием 
нашего государства», – сказала министр. 

Армянская диаспора в мире насчиты-
вает около 7-8 миллионов человек, что 
более, чем вдвое, превышает числен-
ность населения в Армении. Наиболее 
многочисленные армянские общины про-
живают в России (около 3 миллионов), в 
США (более 1 миллиона.), Франции (око-
ло 500 тысяч), Иране (180 тысяч), Ливане 
(120 тысяч) и Сирии (120 тысяч). 
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Скрупулезное изучение этих мемуаров выявляет незрелость 
ее суждений и отсутствие этических норм. Она рассказывает, 
что ее первый опыт, связанный с «этой проблемой», относится 
к 1991-му году, когда в Белом Доме она работала специальным 
помощником президента Джорджа Буша. У нее было задание 
«не пощадить усилий для того, чтобы провалить эту резолюцию 
в Палате представителей». 

Гордясь выполнением задания, она описывает себя как че-
ловека, боровшегося против «мощного лобби американских 
армян», которое «на протяжении лет оказывало давление на 
Конгресс в вопросе принятия резолюции, для квалификации 
массовых убийств армян в Османской империи с 1915 года в 
качестве геноцида». На самом деле ей не нужно было проти-
виться тому, что уже было принято в 1975-ом и 1984-ом годах 
Палатой представителей, а также в 1981 году президентом Ро-
нальдом Рейганом. 

Райс продолжает, говоря, что «существуют множество исто-
рических толкований произошедшего», но это совершенно не 
соответствует действительности, поскольку нет ни одного исто-
рического диспута по поводу Геноцида армян, который является 
общепринятым фактом. Более того, профессор Райс, кажется, 
не понимает, что, описывая «убийства» армян как «однозначно 
жестокие погромы, совершенные по этническим мотивам», она 
на самом деле квалифицирует их как геноцид, как это определе-
но во 2-ой статье конвенции ООН о геноциде. 

В мемуарах Райс пытается оправдать свои маневры разруши-
тельного характера, объясняя, что турки «были разгневаны тем, 
что их клеймят за событие, которое произошло почти век назад, 
во времена Османской империи». Вместо того, чтобы выступать 
в качестве бесхребетного чиновника «банановой республики», 
Райс должна была четко разъяснить туркам, что Соединенные 
Штаты не будут искажать исторических фактов, чтобы угодить 
сумасшедшим руководителям диктаторского государства.  

Хвастаясь тем, как ей «удалось» хорошо «выполнить зада-
ние», Райс хладнокровно описывает свои ужасные усилия, на-
правленные на «борьбу против страшной резолюции о Геноциде 
армян». Она с грехом пополам пытается уменьшить свою долю 
вины, отмечая, что никто не отрицает «эти ужасные события 
или трагическую гибель сотен тысяч безвинных армян»: то, что 

признают даже турецкие должностные лица. Если Райс была в 
курсе того, что никто не отрицает массовых убийств армян, то 
почему она так яро боролась за провал резолюции? Затем она, 
как попугай, повторяет бессмысленную турецкую пропаганду о 
том, что этот вопрос нужно оставить «не политикам, а истори-
кам, именно они должны давать характеристики». Райс должна 
была бы знать, что авторитетные историки мира уже заявили, 
что армянские погромы квалифицируются как геноцид. 

В 2007 году Райс, будучи госсекретарем, вновь боролась 
против принятия резолюции о Геноциде армян. Она сообщает, 
что «умоляла» спикера Палаты представителей Нэнси Пелоси 
не выносить эту резолюцию на голосование, однако спикер от-
клонила ее просьбу. После этого Райс и министр обороны Боб 
Гейтс выступили в Белом Доме с заявлением, направленным 
против резолюции. Райс также составила совместное письмо 
против резолюции, подписанное 8 бывшими госсекретарями. 

Райс с гордостью отмечает в своих мемуарах, что ей удалось 
блокировать голосование по резолюции, как она и обещала 
туркам. Таким образом, еще раз вместо защиты основопола-
гающих ценностей и высших принципов Америки госсекретарь 
самой могущественной нации мира подчинилась требованию 
наглой страны третьего мира. 

Завершая эту историю, Райс выступает с ложным обвинени-
ем в адрес руководителей Армении, заявляя, что «правитель-
ство Армении, избранное по демократическим принципам, про-
являет очень незначительный интерес к вопросу резолюции. На 
самом деле оно пытается улучшить отношения с Турцией, и это 
ему не нужно». Райс противоречит публичному заявлению пра-
вительства США о том, что президентские выборы 2003 года не 
соответствовали международным стандартам. Более того, тог-
дашний президент Армении Кочарян не противился принятию 
резолюции по Геноциду и не пытался улучшить отношения с 
Турцией. На самом деле один из чиновников Госдепартамента 
заявил, что во время встречи с Кочаряном в Ереване президент 
РА «был в плохом настроении», поскольку Белый Дом блокиро-
вал резолюцию по Геноциду. 

Теперь Райс преподает в Университете Стэнфорда. Удиви-
тельно, но другой бывший госсекретарь, отрицающий Геноцид, 
Джордж Шульц также преподает в Стэнфорде. Преподаватели, 
студенты, выпускники и доноры должны объяснить руководите-
лям Университета Стэнфорда, что отрицателям Геноцида нече-
го делать в одном из лучших высших учебных заведений США.
Арут Сасунян, редактор газеты «Калифорнийский курьер», 
США

4
Новости отРицАющАя геноцид АРмян 

кондолизА РАйс недостойнА 
того, чтобы пРеподАвАть в 
стэнфоРде 
Бывший госсекретарь США Кондолиза Райс в своей недавно опубликованной 
750-страничной книге под названием «Мемуары о моих годах, проведенных в Вашингтоне: 
нет более высокой чести» с гордостью рассказывает о своей борьбе, направленной на 
провал резолюций о Геноциде армян. Она с удовольствием хвастается, что в 1991 и 2007 
годах ей удалось воспрепятствовать признанию в Конгрессе США Геноцида армян.  

нАчАлось 
стРоительство 
доРоги АРмения – 
кельбАджАР 

Это уже вторая дорога, соединяющая 
Карабах с Арменией. Она на 150 кило-
метров короче, чем действующая трасса 
через Горис. 

По словам президента Нагорного Ка-
рабаха Бако Саакяна, начало строитель-
ства дороги является одной из самых 
больших побед после провозглашения 
независимости Нагорного Карабаха. Вла-
сти Нагорного Карабаха связывают с ней 
большие надежды – в частности, в плане 
развития Кельбаджарского района. 

«Мы не будем только зависеть от до-
роги Горис-Степанакерт, в экономиче-
ском плане это будет новым стимулом 
для развития района, эта дорога будем 
иметь свое значение также и в плане тем-
пов развития нашей горнодобывающей 
промышленности», – отметил премьер-
министр Нагорного Карабаха Ара Арутю-
нян. По строящейся дороге из Кельбад-
жара в Гегаркуникскую область Армении 
будет проезжать большая часть грузовых 
и легковых автомобилей, по ней также из 
Нагорного Карабаха будет экспортиро-
ваться продукция горнодобывающей от-
расли. В беседе с Радио Азатутюн глава 
администрации Кельбаджарской област-
ной администрации Петр Акопян сказал: 
«Дорога будет действовать круглый год. 
И открытие этой дороги будет стимулиро-
вать развитие экономики нашей области. 
Не только сельское хозяйство, но также 
в некоторой степени частное предприни-
мательство». 

Капитальное строительство дороги за-
ймет около двух лет, а до этого в февра-
ле-марте будущего года она будет сдана 
в эксплуатацию, так как угольная шахта 
Магавуз Мардакертского района также 
будет введена в эксплуатацию в эти ме-
сяцы, и дорога призвана облегчить реа-
лизацию данного проекта. 

 
до 2015 годА 
нАционАльный 
АРхив пРедстАвит 
700 документов 
о геноциде

Национальный архив Армении издаст 
трехтомник «Вштапатум» (Скорбное по-
вествование), в котором представлены 
700 документов, свидетельствующие о 
Геноциде армян. 

Трехтомник будет переведен на рус-
ский, английский и французский языки. 
Каждый том составит 500 страниц. Ос-
новные документы сборника основаны 
на воспоминаниях спасшихся от Геноци-
да жителей 700 сел Западной Армении. 
Эти воспоминания были собраны чле-
нами специальной комиссии, созданной 
Ованнесом Туманяном. Выбор названия 
книги не случаен. «Вштапатум» – назва-
ние той программы, в рамках которой в 
1916 году были записаны воспоминания 
спасшихся от резни армян. 

Директор Национального архива Ама-
туни Вирабян надеется, что до 2015 года 
трехтомник будет представлен на суд 
читателей и будет иметь положительное 
воздействие на процесс международного 
признания Геноцида армян. 

HurrIyet: нАдо помнить о выселении 
и убийстве 1,5 млн. АРмян

Турецкая пресса достаточно чувстви-
тельно отреагировала на выступление 
премьер-министра Турции Реджепа Тай-
иба Эрдогана, в котором он просит про-
щение за резню в Дерсиме. «Если надо 
принести извинение от имени государ-
ства, значит, я сейчас делаю это», - ска-
зал Эрдоган и обнародовал документ, в 
котором отмечалось, что во время резни 
в Дерсиме было убито 13 806 человек. 

В связи с этим Седат Эргин опубли-
ковал статью в газете «Hurriyet» под на-
званием «Необходимость пересмотра 
нашей истории». Он счел важным тот 
факт, что приношение «государственно-

го извинения» со стороны руководящего 
лица было беспрецедентным в полити-
ческой истории Турции. Эргин отмечает: 
«Называйте, как хотите, но в начале про-
шло века около 1,5 млн. армян были вы-
селены из своих домов, большая часть их 
была убита». Кроме того, пишет Эргин, 
надо встретиться лицом к лицу с про-
шлым и помнить события в Тракии в 1934 
году, когда вследствие провокации вла-
стей выселяли евреев, убивая и грабя их. 
Помнить про налог на имущество и дохо-
ды 1942 года, под который попадали все, 
кто не был мусульманином, и как в 1943 
тысячи людей подверглись насилию из-за 

того, что не могли заплатить этот налог. 
Надо помнить о событиях 6-7 сентября 
1955 года в Стамбуле, когда убивали и 
грабили армян и греков. 

Турецкий автор обращает внимание: 
о вышеуказанных событиях не все осве-
домлены. Многие вообще не знают, что в 
истории Турции есть такие страницы. 
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«Нагорно-карабахский кон-
фликт никогда не являлся 
территориальным спо-
ром между Азербайд-
жаном и Арменией, 
как это часто пыта-
ется представить 
Баку, злоупотре-
бляя текстами и 
толкованием четы-
рех соответствую-
щих резолюций Сове-
та безопасности ООН 
от 1993 года. На самом 
деле, правовой аспект кон-
фронтации лежит в основопола-
гающем принципе равенства народов 
и права на свободу и самоопределе-
ние», – пишет американский аналити-
ческий журнал Foreign Policy Journal 
в материале под названием «Нагорно-
Карабахская Республика: Первые 20 
лет де-факто независимости».

В статье говорится, что и мирное обра-
щение Нагорного Карабаха к Советскому 
правительству о воссоединении с Арме-
нией, и провозглашение независимости в 
1991 году стали «примером стремления 
людей воспользоваться своим правом 
на самоопределение и управлять своей 
судьбой».

«Азербайджан ответил на это воен-
ной агрессией против народа Нагорного 

Карабаха, пользуясь при этом 
поддержкой афганских мод-

жахедов и прочих сил, свя-
занных с международны-

ми террористическими 
организациями, кото-

рые также воевали 
против этнических 

армян. В конце кон-
цов, Баку и опреде-
ленным сторонникам 

Азербайджана не уда-
лось завоевать Карабах, 

и тогда Баку вынужден был 
просить о прекращении огня, 

соглашение о чем было подписано 
в мае 1994 года Азербайджаном, Армени-
ей и Нагорно-Карабахской республикой. 
Впоследствии сопредседатели Минской 
группы ОБСЕ неоднократно заявляли, 
что Азербайджан нарушает провозгла-
шенный режим прекращения огня», – от-
мечается в публикации.

«Так, представитель России в группе с 
1992 по 1996 годы Владимир Казимиров 
много раз заявлял, что реваншистски на-
строенный Азербайджан всегда был от-
ветственным за нарушение резолюций 
ООН, подрывая усилия международного 
сообщества по установлению мира в ре-
гионе», отмечается в статье.

Суть в том, пишет Foreign Policy 
Journal, что независимость Нагорно-Ка-

рабахской республики не имеет ничего 
общего с территориальной целостно-
стью Азербайджана, который является 
правовым преемником независимой 
Азербайджанской Республики 1918-
1920 годов, в состав которой Нагор-
ный Карабах никогда не входил. «А 
для тех, кто отказывается принимать 
реалии в регионе, международное со-
общество неоднократно подтверждало 
свое видение нагорно-карабахского 
урегулирования, которое основано 
на трех принципах международного 
права: право на самоопределение на-
родов, территориальная целостность 
государств и отказ от применения или 
угроз применения силы», – пишет из-
дание.

«Как бы то ни было, но Арцах (На-
горный Карабах) выжил и с момента 
провозглашения независимости в 1991 
году состоялся как свободное и демо-
кратическое государство с эффектив-
ным демократичным управлением, 
активным гражданским обществом и 
развивающейся рыночной экономи-
кой», отмечается в статье. «Таким обра-
зом, в течение последнего десятилетия 
Арцах, будучи лишенным международной 
финансовой помощи, за исключением 
ежегодной гуманитарной помощи Кон-
гресса США, оказался в состоянии вос-
становить из руин свою экономику и ин-

фраструктуру», – констатирует издание, 
отмечая, что «углубление демократиче-
ских ценностей остается важной задачей 
для органов власти республики, которые 
были избраны путем голосования под 
контролем международных наблюдате-
лей, оценивших выборы как свободные, 
демократические и прозрачные».

5
ForeIgn PolIcy: незАвисимость кАРАбАхА 
не связАнА с целостностью АзеРбАйджАнА

АРмянский вопРос не должен стАновиться 
пРедметом политического тоРгА...

Интервью заместителя декана факультета востоковедения ЕГУ, 
известного тюрколога Рубена Мелконяна газете «Ноев ковчег».

– Ожидаете ли Вы 
подвижек в армяно-ту-
рецком диалоге, или мы 
опять столкнулись с 
полным отсутствием 
перспектив в этом на-
правлении?

– Конечно, наш регион 
сегодня переживает такие 
сложные времена, что бук-
вально ничего нельзя ис-
ключать. Но я лично в бли-

жайшее время прогресса в армяно-турецких переговорах 
не жду, это нереально. В политической жизни Турции нет 
никаких признаков, которые давали бы повод думать, что 
Анкара предпримет хоть какие-то шаги к нормализации 
отношений с Арменией. 

При этом армяно-турецкий вопрос остается в повестке 
внешней политики Анкары, что позволяет международ-
ным лидерам время от времени выступать с призывами 
к продолжению диалога.

Армения со своей стороны уже сделала все возмож-
ные шаги в этом направлении. Единственное, что нам 
остается в этой ситуации: отозвать подписи под армя-
но-турецкими Протоколами, которые в свое время стали 
попыткой Еревана урегулировать отношения с вековым 
врагом – Турцией. Попытка провалились, причем исклю-
чительно по вине Турции. 

Армяно-турецкий диалог принес Армении как положи-
тельные, так и отрицательные результаты. Были сняты 
маски с турецкой дипломатии, Турция предстала перед 
мировой общественностью как деструктивный партнер. 
Стало очевидно, что заявления Турции об отсутствии про-
блем с соседями – всего лишь лозунг. 

Негативом же для нас стали разногласия в отношени-
ях между Арменией и диаспорой по турецкому вопросу. 
К счастью, эти разногласия не носили долговременного 
характера. Протоколы на данный момент находятся в за-
мороженном состоянии, однако такое положение дел не 
может продолжаться вечно, и следующим шагом Армении 
неизбежно станет отзыв подписей под этими уже ничего 
не значащими документами. 

– Могут ли повлиять на армяно-турецкие отно-
шения итоги будущих парламентских и президент-
ских выборов в Армении?

– Думаю, что при любом исходе выборов урегулирова-

ние армяно-турецких отношений не окажется на первом 
плане политической повестки дня. Более того, сегодня 
турецкое государство ведет этот процесс к полному про-
валу. Напомню, армяно-турецкие отношения, в конце кон-
цов, оживились лишь после российско-грузинской войны 
08.08.08, то есть события, ставшего неприятным сюрпри-
зом для всех, но при этом послужившего толчком к перего-
ворам. И сегодня не следует исключать непредсказуемых 
поворотов событий – с нагорно-карабахским конфликтом 
и с армяно-турецкой границей могут быть связаны любые 
крупные изменения геополитической ситуации в регионе.

– Чем, в первую очередь, вызвано нежелание Тур-
ции продвигать вперед армяно-турецкое урегули-
рование?

– Есть несколько факторов. В первую очередь, это, ко-
нечно, турецко-азербайджанские отношения, роль стар-
шего брата которую Турция взяла на себя в отношениях с 
Азербайджаном. 

Есть и обстоятельства внутреннего характера – пред-
выборные страсти в Турции еще не утихли, несмотря на 
то, что на парламентских выборах в этом году уверенно 
победила партия Эрдогана. Но впереди еще ожидаются 
конституционные преобразования, прямые выборы пре-
зидента Турции, и в этом контексте урегулирование армя-
но-турецких отношений может неблагоприятно сказаться 
на рейтинге турецких политических лидеров.

Это неудивительно, поскольку в Турции десятилетиями 
пропагандировались армяноненавистнические настрое-
ния, одним из их наиболее ярых проводников является 
как раз правящая Партия справедливости и развития. 

– Как может повлиять на ситуацию в регионе на-
растающая конфронтация между Турцией и Израи-
лем?

– Турецко-израильские отношения имеют довольно 
серьезную основу, заложенную, в первую очередь, воен-
но-промышленным сотрудничеством. Две страны долгое 
время являлись стратегическими партнерами, были за-
ключены многомиллиардные контракты на поставку из-
раильских вооружений Турции. Именно поэтому многие 
аналитики не были склонны воспринимать турецко-изра-
ильское противостояние вокруг следующей в Газу «Фло-
тилии свободы» всерьез. 

Однако ситуация в корне изменилась после того, как 
турецкое правительство разорвало все эти контракты, и 
в Турции стали крепнуть антисемитские настроения. Об 
этом свидетельствуют социологические опросы, согласно 

которым в турецком обществе главными врагами счита-
ются американцы, евреи и армяне. Таким образом, анти-
израильская позиция турецкого руководства обоснована 
и антиизраильскими настроениями, царящими в турец-
ком обществе, поскольку она повышает рейтинг властей. 
Антиизраильские настроения широко распространены во 
всем исламском и особенно арабском мире – соответ-
ственно, и Эрдоган надеется увеличить свой политиче-
ский авторитет в этих кругах. 

Я не думаю, что охлаждение отношений между Турци-
ей и Израилем может стать побудительной причиной для 
тесного сотрудничества армянских и еврейских лобби-
стов в США. Армении и армянским организациям за ру-
бежом следует проявлять сдержанность в этом вопросе, 
поскольку признание Геноцида является исключительно 
вопросом совести Израиля и международного сообще-
ства.

Более того, я категорически выступаю против превра-
щения вопроса признания Геноцида в предмет полити-
ческого торга как со стороны конгресса США, так и со 
стороны израильского кнессета. Если бы Израиль дей-
ствительно был искренним в своем намерении признать 
Геноцид, то он это мог сделать несколько десятилетий 
назад. 

– В последнее время в Турции с удвоенным рве-
нием заговорили о возобновлении деятельности 
АСАЛА…

– АСАЛА — это отражение страхов, которые живучи в 
турецком обществе и в политической элите. АСАЛА, на-
чиная с 80-х гг. прошлого века, имела огромное значение 
в политической жизни Турции. И сегодня зачастую армян-
ская тематика в Турции связывается с АСАЛА, поскольку 
турецкая пропаганда на протяжении долгих лет внушала 
и продолжает внушать своему населению, что «плохие 
армяне» прибегают к террористическим методам для до-
стижения своих национальных задач. 

Последний связанный с АСАЛА всплеск эмоций в Тур-
ции я считаю плодом воображения, попыткой сыграть на 
том, что антитеррористическая деятельность стала при-
оритетом для многих государств мира. По моему глубо-
чайшему убеждению, АСАЛА никогда не была террори-
стической организацией, она руководствовалась лишь 
желанием армян всего мира достичь исторической спра-
ведливости. 
Давид Степанян
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23 ноября во Дворце культуры железнодорожников в Краснодаре состоялся национальный фестиваль армянской 
культуры, который был проведен в рамках краевой целевой программы «Гармонизация межнациональных отношений 
и развития национальных культур в Краснодарском крае».

Открыл праздник первый заместитель 
Председателя Регионального отделения 
Союза армян России в Краснодарском 
крае Гаик Мурадян. На фестивале при-
сутствовали заместитель мэра крае-
вой столицы Сергей Васин, специалист 
управления по взаимодействию с обще-
ственными объединениями, религиоз-
ными организациями и мониторингу ми-
грационных процессов администрации 
Краснодарского края Сергей Мозговой, 
заместитель председателя ККОО «Центр 
национальных культур Краснодарского 
края» Софиет Шамова.

Под торжественные звуки двух гимнов: 
российского и армянского ведущие объ-
явили о начале праздничной программы. 
Участники из тринадцати городов и насе-
ленных пунктов Кубани, в числе которых 
Лабинск, Тимашевск, Апшеронск, Ново-
российск, Анапа, Курганинск, Туапсе, 
Краснодар, Армавир, поселок Новоми-
хайловский, станица Черниговское и Се-
верский район представили свои номера. 
Песни, танцы, цирковые и иллюзионные 
номера радовали зрителей в тот вечер.

Среди участников были, как начинаю-
щие исполнители, так и хорошо извест-
ные и не только в крае исполнители, тан-
цевальные и музыкальные коллективы. 
К примеру, певец из Армавира Мелкон 
Вартанов – обладатель премии «Золотой 
голос России», дипломант международ-
ного фестиваля в Москве. Музыкальное 
сопровождение туапсинских представи-
телей заслуживает особого внимания: 
зурна – Гехам Григорян (лауреат Государ-
ственной премии, Заслуженный артист 
республики Армения), аккордеон – Эре-
буни Даракчян, дгол – Мигран Топалян. 
Вместе это трио создало великолепный 
музыкальный фон для солистов Эдика 
Карапетяна и Ваге Мелдояна, исполнив-
ших песни «Ахтамар», «Ми кум джурь…», 

«Мерь ерькирь» и «Айреннерь».
Поселок Новомихайловский достойно 

представил коллектив народного танца 
«Тарон», образованный в апреле  этого 
года. Руководитель ансамбля Севак Пе-
тросян является хореографом высшей 
категории и главным специалистом по 
хореографии ЦНК  г. Сочи. Его подопеч-
ные обладатели «Гран-при» фестиваля 
армянской культуры «Золотой абрикос» 
(г. Туапсе), лауреаты 1-ой степени в но-
минации «Девичий лирический танец», 
лауреаты 2-ой степени за «Нарядный 
хореографический танец» и обладатели 

Главного Приза жюри за «Лучший наци-
ональный костюм». Вот так, и это, не взи-
рая, на юный возраст участников.

Представительница делегации из г. 
Курганинска Наталья Короткова испол-
нила песню под названием «Цнохнерь» 
на армянском языке. Ее номер вызвал у 
зрителей большую симпатию, ведь Ната-
ша – русская и решилась участвовать в 
фестивале и петь на чужом для нее язы-
ке.

Порадовал разнообразием программы 
Северский район, в которой и оперное 
пение от Инессы Коцинян, и иллюзион-
ный номер в исполнении ее коллеги.

Анаит Сарибекян, приехавшая из да-
лекого Нижнего Новгорода, вызвала 
шквал аплодисментов и  восхищенные 
отзывы ведущих за исполнение танца под 
названием «Абстрактные узоры». Эта та-
лантливая и симпатичная девушка – член 
Танцевальной Академии ЮНЕСКО, лау-
реат многочисленных конкурсов-фести-
валей в области декламирования, пения 
и танца в России и Армении, хореограф-
постановщик ансамбля народного танца 
«Наири» при Нижегородской Армянской 
общине.

Ансамбль «Урарту» (г. Тимашевск) под 
руководством Шохик Насилян своими 
танцами «Сон» и «Вартепунч» продемон-
стрировал публике грацию, изящность и 
гибкость армянских девушек. Очень неж-
ные, романтичные образы создала хо-
реограф, благодаря невероятно воздуш-
ным, красивым костюмам танцовщиц, а 
апшеронцы, наоборот, представили три 
динамичных танца – «Арташат», «Шала-
хо» и «Берд». Последний особо был от-
мечен публикой за свою зрелищность и 
прекрасную технику.

Все коллективам, принявшим участие 
в третьем краевом Фестивале армян-
ской культуры вручены дипломы лауре-
атов. Закрыли фестиваль представители 
г. Краснодара Бэла Симонян и Симон 
Аракелян, исполнившие песни сольно и 
дуэтом. Подчеркну, что помимо органи-
заторов, гостей, участников и их друзей, 
близких и знакомых за происходящим 
на сцене с интересом следили самые 
обычные люди, причём не представи-
тели армянской диаспоры, а просто не-
равнодушные к творчеству своих сосе-
дей, люди, которые живут рядом с ними. 
Согласитесь, такой взаимный культурный 
обмен делает возможным жизнь много-
национального общества ярче и инте-
ресней. Ну а главное, что мы собрались 
опять вместе, встретились, услышали, 
увидели и убедились, что наша культура 
живёт и передаётся из поколения в поко-
ление. 
Анна Андерс.
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мАминА дочкА
Что характеризует хорошего пианиста? 
Безусловно, самодисциплина, так как в музыке, 
впрочем, как и в любом другом искусстве, важен 
труд, труд и еще раз труд. А как понять сущность 
человека? Вопрос сложный и спорный, но, как 
гласит житейская мудрость: не говори, что кого-то 
знаешь, пока не побывал у него дома.

Обстановка в комнате Ани Чахмахчян выдает ее увлечения, характер, 
слабости и даже мечты. В первую очередь, мне бросился в глаза не без-
упречный порядок и нахождение предметов на своих местах, не множе-
ство книг и фотографий родных и близких людей в рамочках, не красивые 
сувениры и «рабочий» инструмент Ани – пианино. Нет! В первую очередь 
я обратила внимание, что на письменном столе, среди мирно покоящего-
ся ноутбука и весьма практично подобранных к нему массивных колонок, 
среди ровным строем расставленных учебников и тетрадей я увидела за-
рядные устройства для телефонов, шнуры которых были настолько тща-
тельно скручены, 
что я сразу поня-
ла, что нахожусь 
в доме у неверо-
ятно аккуратного, 
трудолюбивого и 
в какой-то мере 
даже педантично-
го человека.

Анна Чах-
махчян по пра-
ву считает себя 
маминой дочкой, 
ведь даже своим 
самым сильным 
увлечением в 
жизни – музыкой, 
она обязана ей. 
Уже в четыре года 
нашу героиню от-

правили учиться в музыкальную шко-
лу, и это, как потом оказалось, дало 
свои результаты и принесло успех. 
Аня – неоднократная победительница  
краевых конкурсов пианистов, а до 
попадания в финал Международного 
телевизионного конкурса юных музы-
кантов «Щелкунчик» ей не хватило 
всего лишь двух баллов. Дома до сих 
пор хранится письмо, в котором жюри 
конкурса отмечает наличие таланта 
у юной исполнительницы (на момент 
участия в конкурсе Ане было всего 
лишь одиннадцать лет).

К слову сказать, в школе она – кру-
глая отличница, за что её однокласс-
ники метко окрестили «Наш ум». Аня 
признаётся, что на общение со свер-
стниками совсем не хватает времени, 
потому что увлечение музыкой и уче-
ба требуют к себе повышенного вни-

мания, а вот в качестве своих минусов выделяет не особую любовь к спорту, за 
исключением игры в баскетбол и футбол с мальчишками.

Аня считает себя в меру ленивой и не особо амбициозной; но я, услышав это и 
глядя на множество наград и благодарственных писем, попыталась с ней поспо-
рить, и в итоге услышала простой и ясный ответ: «Это все мамина заслуга, мама 
– мой вечный двигатель» (далее последовала сначала обворожительная улыбка, а 
затем смех).

На протяжении всей нашей беседы меня не покидало ощущение, что я общаюсь 
с взрослым, зрелым человеком; хотя Ане на самом деле всего лишь тринадцать лет. 
На такие мысли меня невольно натолкнули достаточно аргументированные сужде-
ния о происходящем вокруг: дома, в школе, в музыке моей собеседницы, которая 
с нескрываемым интересом следит за телевизионными выпусками новостей, про-
граммами и ток-шоу.

В самом конце нашего разговора Аня Чахмахчян посетовала, что до сих пор не 
может определиться со своей будущей профессией. Вроде бы, время ещё есть, но, 
вроде, уже и пора принимать решение. 13 лет – возраст нешуточный! В последнее 
время она все больше  склоняется в пользу журналистики – благо, на то есть пред-
посылки, ведь чтение – еще одно из главных увлечение Анечки.
Анна Андерс

А.А. Айвазян не первый год занимается 
с детьми и знает, насколько продуктивны и 
интересны подобные мероприятия.

…Далеко не все знают, что древний 
символ Армении – Хачкар является ровес-
ником христианства. Много веков назад 
Григорием Просветителем знаком веры 
был избран деревянный крест, который 
устанавливался на освященных новой ве-
рой территориях. 

Слушателями урока стали не только 
ученики армавирских школ, но и их роди-
тели, бабушки, дедушки и просто все, кто 
захотел посетить урок. Буквально на бис 
была встречена поэтическая композиция 
в исполнении школьников, воспевающая 
удивительное кружево каменных крестов – 
Хачкаров, волшебные звуки вечного дуду-
ка и святая святых – майрени лезу, родной 
язык. Трудно переоценить его магическое 
значение, особенно когда звучит он вдали 
от исторической родины. Кто-то из ребят 
владеет им отлично, кому-то пока прихо-
дится заучивать армянские слова в русской 

транскрипции. Но главное в подобных ме-
роприятиях – это, конечно, дух единения. 
Единения вокруг своих корней, истории и 
традиций, а он в мальчишках и девчонках, 
безусловно, есть, на генетическом уровне 
или на подсознательном, но есть. Задача 
же нас, взрослых, суметь распознать это и 
направить в нужное русло. Сколько души 
и задора вложил в песню о национальном 
герое армянского народа Геворге Чауше 
юный исполнитель Гарегин Папоян!

Председатель местного отделения Со-
юза армян России Сергей Карибжанян 
выразил благодарность ученикам за урок 
памяти и истории, а, по большому счету, 
он стал уроком и для его организаторов. 
Молодежь – благодатная почва, и какие 
она даст всходы, в руках взрослых.

А дети еще долго не могли разойтись. 
Под звуки дудука они общались, делились 
впечатлениями и делали снимки на память 
у Хачкара…
Мариэтта Якубян

Спустя месяц после открытия Хачкара в Армавире и освящения его 
Главой Епархии юга России епископом Мовсесом местное отделение 
Союза армян России совместно с преподавателем армянского языка 
в ряде школ города Асмик Айвазян приняло решение провести 
открытый урок на тему «Хачкар – древний символ Армении». 

темА уРокА – хАчкАР…
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гАик муРАдян: «глАвное,  чтобы 
подРАстАющее поколение не 
зАбывАло о своих коРнях…»

Новости

по кРови 
я – АРмянин! 

«Хоть я и интегрировался в укра-
инское общество, по крови я — ар-
мянин», – заявил в интервью «Тби-
лисской неделе» (rus-press.ge) Роман 
Балаян, режиссер культовых филь-
мов «Полеты во сне и наяву», «Храни 
меня, мой талисман».

«Я – гражданин мира. Как и Ира-
клий Квирикадзе. Каждый год езжу в 
Нагорный Карабах на три-четыре дня, 
навестить родных. Там семья бра-
та, могилы моих родителей. Очень 
скучаю по тамошней природе, по 
общению. Хоть я и интегрировался в 
украинское общество, по крови я – ар-
мянин», – отметил Балаян, отвечая на 
вопрос о том, какую страну считаете 
своей родиной: Армению или Украину.

На вопрос о том, как он восприни-
мает современную политику Украины, 
Балаян ответил: «Многое не нравится, 
конечно. Одинаково не люблю русских 
шовинистов и украинских национали-
стов. Но я не выступаю по телевиде-
нию с речами. Высунутся такие, кото-
рые обязательно скажут: «Нашелся 
патриот – армянин».

библиотекА конгРессА 
сшА отметит 
«Рождение АРмянского 
печАтного нАследия» 

В апреле 2012 года в Библиотеке 
Конгресса США откроется выставка 
по поводу 500-летия первой печат-
ной армянской книги и первого печат-
ного станка для публикации работ с 
помощью армянской письменности 
(«Урбатагирк» – «Книга пятницы», 
напечатанная Акопом Мегапартом в 
Венеции, Италия). На выставке также 
будет отмечено объявление ЮНЕСКО 
Еревана Книжной столицей мира 2012 
года. Об этом сообщает «Asbarez».

На выставке будут представлены 
50 предметов из коллекций библиоте-
ки на армянском языке, хранящихся в 

секции Ближнего Востока Отдела Аф-
рики и Ближнего Востока и в других от-
делах. Кроме того, учитывая крайнюю 
редкость армянских инкунабул, то 
есть книг, изданных между 1511/1512 и 
1695 гг., три экспоната будут заимство-
ваны из государственных и частных 
коллекций для расширения выставки. 

Он-лайновая версия выставки бу-
дет постоянно доступна на веб-сайте 
библиотеки. Онлайн-выставки Библи-
отеки Конгресса посещают десятки 
миллионов людей во всем мире. Эта 
выставка займет свое постоянное ме-
сто среди многих известных экспози-
ций на веб-сайте библиотеки.

Гаик Георгиевич Мурадян как первый 
заместитель Председателя Регионального 
отделения Союза армян России в Красно-
дарском крае ведет активную работу по 
развитию добрососедских отношений двух 
народов – армянского и русского. Несмо-
тря на свою постоянную занятость, он со-
гласился встретиться.

Корр.: Гаик Георгиевич, какие основные 
задачи и направления в работе армянской 
общины г. Краснодара, на Ваш взгляд, сто-
ит особо выделить? 

Г.Г. Мурадян: Основа деятельности 
«САР» – это сохранение традиций и обы-
чаев армянского народа, волею судьбы 
оторванного от исторической Родины. 
Наша задача в возрождении и популяриза-
ции национальной культуры и истории. В 
этом плане я бы особенно выделил работу 
«Пашковской» общины Краснодара, кото-
рая очень много и интересно работает в 
данном направлении. Поймите, нам нужно 
не просто говорить, необходимо и что-то 
делать практически, поэтому тот, кто пере-
шёл от слов к делу, получает и ощутимые 
результаты своей работы.

Корр.:  Что удалось сделать за послед-
нее время в рамках общины, и как Вы во-
обще оцениваете её роль в жизни армян-
ской диаспоры?

Г.Г. Мурадян: Роль общины в жизни 
и развитии местной армянской диаспо-
ры важна и понятна, ведь благодаря ей 
мы можем организовать направить вос-
питание, в первую очередь, подрастаю-
щего поколения в нужное русло. Наши 
дети – наше будущее, будущее диаспоры, 
России, Армении, и от них зависит даль-
нейшее сохранение нашей культуры, тра-
диций, языка.

Отмечу, что в 2011 году в каждом из рай-
онов Краснодара на уровне общин были 
проведены мероприятия, приуроченные 
к празднованию Дня города, и этот факт 
был отмечен городской администрацией 
в виде благодарственных писем, что не 
может нас не радовать. В настоящее вре-
мя ведется активная работа по созданию 
краевого ансамбля народных армянских 
танцев. Всё это лишь небольшая часть 
работы общин, а сколько встреч, решений 
насущных проблем конкретного человека, 
помощи, поддержки?!

Корр.: Насколько, учитывая полити-
ческую и межнациональную ситуацию в 
Краснодарском крае на сегодняшний день, 
община справляется с миссией сплачива-
ющего (объединяющего) звена русского, 
армянского и других народов?

Г.Г. Мурадян: Союз армян России и на 

всероссийском, и на региональном уровне 
делает все возможное, чтобы исключить 
любые проявления национальной розни, 
агрессии и  нетерпимости по отношению к 
представителям других национальностей  
и конфессий. Армянская культура неверо-
ятно богата. Нам есть, что показать своим 
соседям, и есть, о чем им рассказать, по-
этому мы всегда участвуем в различных 
культурных, спортивных, общественно 
значимых для села, города, района, края 
мероприятиях, которые объединяют и 
сплачивают нас, живущих на Кубани.

Корр.: Как Вы считаете, в чем кроется 
основная причина формирования негатив-
ного образа «кавказца»?

Г.Г. Мурадян: Проблеме этой уже не 
первый год, и сформировалась она не за 
один день. Всё дело в том, что некоторые 
представители нашей нации порой показы-
вают себя не с лучшей стороны, вызывая 
в ответ вполне обоснованную волну не-
гатива и недоверия. И в данной ситуации 
привычка нашей молодежи (да и не только 
ее) включать музыку в автомобиле на пол-
ную мощность – как пример проявления 
нетактичности и низкого уровня культуры. 
Такие вещи раздражают, а возникновению 
конфликта, как известно, много не надо.

Согласно статистике, армянская диа-
спора Краснодарского края является самой 
многочисленной из числа представителей 
других национальностей, проживающих на 
Кубани. Нас большинство – мы и так при-
влекаем к себе внимание и должны со сво-
ей стороны делать все возможное, чтобы 
это внимание было связано с нашими по-
ложительными сторонами, ведь армяне – 
это народ-носитель высокой культуры. Мы 
не варвары. У нас богатейшая история.

Корр.: Какие меры, на Ваш взгляд, не-
обходимы, чтобы в будущем исключить 
любые конфликты на межнациональной 
почве?

Г.Г. Мурадян:  Я считаю, что каждый 
председатель местного отделения Со-
юза армян России несет колоссальную 
ответственность за деятельность обще-
ственной организации. Армянская диа-
спора должна работать над собственным 
«имиджем»,  чтобы к нам было доверие, 
было взаимопонимание на всех уровнях 
и между всеми. И это работа не на один 
день, она очень тонкая и кропотливая, но 
результат того стоит. 

Корр.: Немало представителей армян-
ской диаспоры Кубани не знают родной 
язык и культуру. Видите ли Вы в этом про-
блему?

Г.Г. Мурадян: Это несомненная пробле-

ма, которую необходимо решать. Каждый 
армянин обязан знать родной язык, пото-
му что без знания языка он не проникнет 
полностью в свою историю, культуру, тра-
диции и обычаи, чтобы ощутить всю пре-
лесть богатейшего исторического насле-
дия. И я рад тому, что сегодня есть люди, 
душой и сердцем болеющие за это, кото-
рые с удовольствием занимаются с наши-
ми детьми, обучая их армянскому языку.

Корр.:  Как Вы совмещаете свою работу 
с общественной деятельностью?

Г.Г. Мурадян: Честно скажу, что совме-
щать достаточно сложно. Моя основная 
работа руководителя крупной транспорт-
ной компании по перевозке грузов, кото-
рую я основал в далеком 1992 году, и ко-
торая является одним из моих любимых 
детищ, занимает очень много времени. 
Кроме того, я являюсь Председателем ко-
митета транспорта в Торгово-Промышлен-
ной палате Краснодарского края, что также 
требует к себе повышенного внимания, так 
что работать приходится круглые сутки. Ну 
а общественной деятельностью в САР я 
занимаюсь с особым удовольствием и мне 
приятно, когда я вижу её результат. 

Корр.:  Каковы перспективы дальней-
шего развития такой общественной орга-
низации, как Союз армян России?

Г.Г. Мурадян: САР нам всем нужен, и 
сегодня он является одной из самых се-
рьёзных общественных армянских орга-
низаций в России, авторитет которой по-
стоянно растёт и с которой считаются на 
самом высоком уровне. Повторюсь, важны 
дела, а не слова, и Союз армян России 
уже доказал свою состоятельность. 

Мы должны и дальше идти по пути со-
зидания, взаимопонимания, построения 
общества на принципах гуманизма и толе-
рантности. Нам есть, чем и кем гордиться, 
с кого брать пример, и мы обязаны про-
должать традиции великих сынов и доче-
рей армянского народа – Туманяна и Ка-
путикян, Сарьяна и Асламазян, Саят-Новы 
и Азнавура, Баграмяна и Айвазовского, и 
многих-многих других.
Беседовала  Анна Андерс

АРмения и Россия нАцелены 
нА углубление сотРудничествА 

Вице-премьер Армении, министр территориального управле-
ния Армен Геворкян и его российский коллега Виктор Басаргин 
на состоявшейся 28 ноября в Ереване встрече выразили удов-
летворение налаженным на децентрализованном уровне сотруд-
ничеством и подчеркнули важность установления новых связей 
между регионами двух стран, сообщает пресс-служба Минтер-
риториального управления. Российская делегация во главе с 
Басаргиным принимала участие в прошедшем в Армении 32-ом 
заседании межправительственного совета по сотрудничеству в 
строительной сфере стран-участниц СНГ. Как говорится в пресс-
релизе, стороны подчеркнули важность углубления децентрали-
зованного сотрудничества между двумя странами и отметили, 
что шаги, уже совершенные в этом направлении и предстоящие 
действия открывают новые перспективы для развития взаимоот-
ношений. 

Оба министра дали положительную оценку результатам Пер-
вого армяно-российского межрегионального форума, который 
прошел в Ереване в апреле, выразив уверенность, что на по-
следующих аналогичных мероприятиях будут представлены на-
много более практичные и целенаправленные программы. С этой 

целью в рамках межправкомиссии была создана рабочая группа 
по вопросам армяно-российского межтерриториального сотруд-
ничества, руководителем которой с армянской стороны являет-
ся первый замминистра территориального управления Армении 
Ваче Тертерян, а с российской – замминистра регионального раз-
вития Максим Травников.
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сАР заключил соглашение с мгу 
им. ломоносова и нкА «белорусы москвы»

в АРмении откРоется 
филиАл мгу

Вопросы открытия в Армении филиа-
ла МГУ и Русской гимназии обсуждены 
в ходе состоявшейся встречи министра 
Армена Ашотяна с руководителем Пред-
ставительства Россотрудничества, со-
ветником Посольства России в Армении 
Виктором Кривопусковым, сообщает 
пресс-служба Представительства. 

«На встрече рассматривались прак-
тические шаги по подготовке к откры-
тию в Армении филиала Московского 
государственного университета имени 
М.В.Ломоносова, а в рамках принятых в 
2010 году поправок к Закону Республики 
Армения «Об общем образовании» – и 
русской гимназии», – говорится в пресс-
релизе. 

Собеседники обсудили вопросы раз-
вития российско-армянского сотрудниче-
ства в области образования, уделив осо-
бое внимание реализации Соглашения 
о гуманитарном сотрудничестве между 
двумя странами, подписанного в ходе 
визита Президента Республики  Армения 
Сержа Саргсяна в Российскую Федера-
цию в октябре 2011 года.

Стороны рассмотрели возможности 
расширения взаимодействия с вузами и 
школами Республики, в том числе за счет 
создания Центра коллективного доступа 
к российским образовательным ресур-
сам, открытие которого запланировано 
на базе Представительства Россотрудни-
чества в Армении в начале 2012 года.
По материалам:     Новости Армении; 
Армянская служба Радио «Свободы»; 
NEWS.arm;    газета «АЗГ»

Новости

Союз армян России заключил ра-
мочное соглашение о сотрудничестве с 
историческим факультетом Московского 
государственного университета им. М.В. 
Ломоносова (МГУ), которое было подпи-
сано Президентом САР,  Послом Доброй 
воли ЮНЕСКО Ара Абрамяном и дека-
ном исторического факультета МГУ, член-
корреспондентом РАН, профессором 
Сергеем Карповым – рассказал вице-пре-
зидент САР по социальному развитию и 
делам молодежи Левон Муканян.

Также в этот день было заключено 
рамочное соглашение о сотрудничестве 
между Союзом армян России и нацио-
нально-культурной автономией «Бело-
русы Москвы» на базе исторического 
факультета МГУ, которое также подписал 
Президент САР Ара Абрамян и  Предсе-
датель НКА «Белорусы Москвы», заслу-
женный деятель науки РФ Сергей Канды-
бович. 

В своем выступлении Ара Абрамян 
поблагодарил декана исторического фа-
культета МГУ Сергея Карпова за под-
держку данной инициативы, отметив, что 
история традиционно дружественных 
взаимоотношений между русским и ар-
мянским народами восходит к периоду 
Древней Руси. Российско-армянские от-
ношения всегда были союзническими и 
развивались только по восходящей, о 
чем свидетельствует недавний государ-
ственный визит Президента Республики 
Армения Сержа Саргсяна в Российскую 

Федерацию и встреча Президента Арме-
нии с профессорско-преподавательским 
составом и студентами МГУ. 

Кроме того, Президент САР отметил, 
что в развитии двусторонних отноше-
ний между Россией и Арменией важную 
роль играет армянская диаспора России 
в целом и Союз армян России как круп-
нейшая общероссийская организация в 
частности.

Ара Абрамян подчеркнул, что САР ока-
жет посильную поддержку студентам МГУ, 
изучающим историю Армении, и предо-
ставит молодым ученым возможность 
посетить страну, историю которой они из-
учают, для практического ознакомления с 

ее уникальным культурно-историческим 
наследием. Также Абрамян подчеркнул 
важную роль системного взаимодействия 
научных кругов России и Армении с во-
влечением в этот процесс молодежи.

Говоря о соглашении Союза армян 
России с НКА «Белорусы Москвы», Абра-
мян отметил тесные союзнические отно-
шения на государственном уровне между 
Россией, Белоруссией и Арменией в рам-
ках СНГ и ОДКБ и отметил, что эти отно-
шения также следует развивать на уров-
не народов, укрепляя взаимосвязь между 
активной частью гражданского общества, 
налаживая этнокультурный диалог между 
молодежью.

сплотить АРмянскую молодёжь
Местное отделение САР города Сочи планирует реализацию проектов, которые сплотят 
армянскую молодежь. Как это будет на практике рассказали заместитель председателя 
по национальным вопросам Михаил Петросян, заместитель но экономическим вопросам 
Гагик Торосян и первый заместитель Гамаяк Устьян.

По словам Михаила Петросяна, сегодня очень важно спло-
тить всю армянскую молодежь, создать сильную мощную, спло-
ченную диаспору по всей России и по всему миру, которая долж-
на играть большую роль в содействии Армении в решении как 
внутренних, так и внешних проблем, улучшении уровня жизни, 
необходимо создать единое мышление, а  не замыкаться в себе. 

«Я как заместитель председателя по национальным вопро-
сам и по молодежи вижу основную работу именно с молоде-
жью по решению данной задачи,-подчеркнул М. Петросян,-ведь 
именно молодежь есть своего рода социальный аккумулятор 
тех трансформаций, которые всегда постепенно происходят в 
глубинах общественной жизни.  Пока молодежь армянской диа-
споры будет оторвана от молодежи Армении и НКР, мы не смо-
жем существенно продвинуться вперед. Мы должны консолиди-
ровать не только армян диаспоры, но и диаспору с Арменией. 

Так у нас реализуются ряд проектов таких как «Восхождение 
на гору Арарат», в перспективе планируется создание в Арме-
нии туристической базы от Союза армян России города Сочи, 
что позволит нашей молодежи приезжать на экскурсии в Арме-
нию, НКР. Это все поспособствует мощному взаимодействию, и 
я надеюсь, что Президиум САР горо-
да Сочи будет поддерживать анало-
гичные проекты.

На данный момент передо мной 
стоит задача создать в каждом из че-
тырех районов г. Сочи-Центральном, 
Адлерском, Лазаревском и Хостин-
ском молодежные организации, в 
каждой из которых будет свой пред-
седатель САР по молодежи и его за-
местители. Кандидаты на должность 
председателя-наша лучшая моло-
дежь с высшим образованием, гра-
мотная, желающая четко работать 
и понимать работу. Мы основной 
акцент делаем именно на молодежь, 
ведь молодежь – наше будущее и ею 
надо постоянно  заниматься»!

Как отметил в своём выступле-
нии, Гагик Торосян, в ближайшее 
время община планирует реализа-
цию нескольких серьёзных проектов 
по строительству спортивных, куль-
турных, а также шахматных залов.  
Также хочу особо отметить строи-

тельство армянской церкви в центральном районе города. 
По словам Гамаяка Устьяна, сегодня в России достаточно 

остро стоит вопрос межнациональных отношений, и Сочи-не 
исключение. Учитывая, что Сочи-столица Олимпиады-2014, 
на местное отделение САР также ложится большая нагрузка,  
и община будет строить свою работу так, чтобы решать стоя-
щие межнациональные проблемы. Кстати, в этом направлении, 
САР проводит десятки культурных и спортивных мероприятий 
по сближению народов разных  национальностей города Сочи.

Так, например, в поселке Лоо была проведена молодежная 
конференция, собравшая огромное количество представителей 
молодежи, которые прекрасно понимают, что важна не только, 
экономика и политика, но и добрососедские отношения между 
народами, толерантность и терпимость.  

Надо подчеркнуть, что в местном отделении САР г.Сочи ра-
ботают люди, стремящиеся на деле сплотить членов армянской 
диаспоры и делать всё, чтобы развивать и укреплять дружбу 
и взаимопонимание между соседями. Как подчёркивают в со-
чинской общине: «Служение нашему народу это наша святая 
обязанность»!

игРе быть?
Назначенный на 29 февраля в Турции 

товарищеский матч национальных сбор-
ных Беларуси и Армении, о котором уже 
была достигнута договоренность, неожи-
данно оказался под вопросом. 

На днях в Белорусскую Федерацию 
футбола пришло письмо от армянских 
коллег, в котором они без объяснения 
причин сообщают, что готовы сыграть с 
белорусской командой в любой стране, 
кроме Турции. Теперь белорусской феде-
рации предстоит либо принять предло-
женный вариант и определиться с новым 
местом встречи, либо заняться поисками 
другого спарринг-партнера для игры в 
Турции, пишет Прессбол.
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По оценочным данным международных орга-
низаций и экспертного сообщества в Германии 
проживает свыше 65 тысяч армян, хотя офици-
альная немецкая статистика говорит о наличии 
в стране 45-тысячной общины. Не учитываются 
также данные о численности исламизирован-
ных армян. Турецкие организации приводят 
данные о 100 тысячах армян-мусульман Герма-
нии. Однако определить точное число армян в 
Германии невозможно из-за динамично меня-
ющейся численности. Причем с каждым годом 
количество наших соотечественников в этой 
стране только растет. 

Первые группы армян появились на террито-
рии современной Германии во время Геноцида 
армян в 1915 году. Это были 
семьи преимущественно из 
западных регионов Анато-
лии – из Бурсы, Измира, Из-
мита и Балыкесира, а также 
из Аданы и Мараша. В ряде 
случаев переселению армян 
помогали немецкие миссио-
нерские организации, благо-
даря которым в 1915-1921 
гг. в Германию смогли пере-
браться армяне-протестан-
ты. Однако первая организо-
ванная община в Германии 
появилась лишь в 1923 г. 
Именно тогда была создана 
организация «Армянская ко-
лония Германии». 

С середины 50-х годов прошлого столетия 
наметился значительный отток армян из ближ-
невосточных стран. Многие также нашли при-
ют в этой европейской стране. Более массово 
армяне стали переселяться в Германию после 
соглашения между правительствами Турции и 
Германии об использовании турецкой рабочей 
силы в ФРГ. В период с 1970 по 1985 г. сюда пе-
реехало свыше 2 миллионов турок. Среди ми-
грантов из Турции были также армяне, которые 
обосновались в крупных городах страны. При-
чем это были армяне в основном из провинций 
Анатолии, остатки выживших после Геноцида 
армян, которые в поисках безопасной жизни 
переезжали в Германию целыми группами. 

В 1975 году армянские ассоциации были соз-
даны в Гамбурге, Берлине, Франкфурте, Штут-
гарте, Мюнхене. С конца 1970-х начинается 
новый приток, теперь уже из Ливана и Сирии. 
Из охваченного гражданскими войнами Ливана 
только в 1980 г. в Германию переехало более 
400 армянских семей в основном из Бейрута 
и Триполи. Ирано-иракская война в 80-х стала 
причиной новой миграционной волны из Ира-
на и Ирака. В результате из этих стран в ФРГ 
переселилось около 20 тысяч армян. Большая 
часть переселенцев была молодежь, которая 
со временем активно адаптировалась в немец-
кое общество.

Развал СССР, погромы армян в Баку и Сум-
гаите, а также карабахский конфликт вызвали 
очередной миграционный процесс. Свыше 10 
тысяч русскоязычных армян из Азербайджа-
на нашли убежище в Германии. Да и из самой 
Армении, особенно в 1991-1998 гг., наметился 
резкий отток населения в Европу. Исследова-
ния миграционных процессов в Армении пока-
зывают, что в Германию в те годы переезжали 
молодые армянские семьи из разных уголков 
страны, в большинстве из центральных регио-
нов и, в частности, из Абовяна, Чаренцавана, 
Бюракана, Лусакерта, Раздана. Напряженная 
политическая ситуация, а также социально-эко-
номические условия и безработица стали при-
чиной переезда людей. Большинство из них со 
временем получило немецкое гражданство, а 
некоторая часть была депортирована обратно 
в Армению.

В целом, наши соотечественники в этой стра-
не не являются организованной силой, которая 
смогла бы противостоять вызовам, стоящим 
перед диаспорой, особенно учитывая активную 
деятельность турецких и азербайджанских ор-

ганизаций в Германии. Однако процесс созда-
ния армянских структур продолжается. 

Если армяне из Ирана, Ливана, Ирака тя-
готеют к объединению вокруг традиционных 
армянских партий и организаций, то мигранты 
последней волны относительно недавно нача-
ли проявлять активность внутри общины. Соз-
даются организации, открываются культурные 
очаги, действуют центры взаимопомощи. Са-
мой пассивной группой являются выходцы из 
Баку и Сумгаита, а также Карабаха, которые в 
большинстве своем адаптированы в русскоя-
зычной среде мигрантов Германии, не имея ни-
чего общего с национальной общинной струк-
турой. 

Что касается армян из Турции, то за по-
следние годы резко увеличилось число турок и 
курдов, а также народа заза, считающих себя 
потомками исламизированных армян. Как от-
мечают исследователи, именно Германия ныне 
является европейским центром исламизиро-
ванных армян. Тысяча армян в этой стране уже 
вернулись в лоно Армянской Церкви. В Герма-
нии многие открывают свою идентичность, ко-
торую скрывали десятилетиями. Турки и курды, 
а также заза целыми семьями после крещения 
переходят в христианство, становятся полно-
правными членами общины, участвуя в церков-
ных литургиях и богослужениях. Как правило, 
такие люди меняют свои фамилии на армян-
ские. Как правило, так называемые новые ар-
мяне создают свои организации и структуры 
и помогают объединению выходцев армян из 
Турции. Научные круги уже заинтересовались 
феноменом новых армян Германии, проводя 
детальные исследования среди данной группы. 

Деятельность Армянской Апостольской 
Церкви в Германии довольно активна, церкви 
имеются во многих городах страны. В городе 
Галле, например, в 2010 году состоялась цере-
мония освящения очередной армянской церкви 
Св. Воскресения. 

Кроме последователей Армянской Апостоль-
ской Церкви, имеются также отдельные группы 
армян-католиков и армян-протестантов. Цен-
тром армянской культурной и общественной 
жизни считается Берлин, где функционирует 
Центральный совет армянских организаций 
Германии, целью которого является не только 
консолидация различных групп армянства, но и 
вопрос признания Геноцида армян в Германии. 

В июне 2005 года бундестаг Германии без 
предварительного обсуждения единогласно 
принял резолюцию «День поминовения армян 
по случаю 90-й годовщины резни 24 апреля 
1915 года – Германия должна способствовать 
примирению турок и армян». В документе собы-
тия начала прошлого века в Османской Турции 
не характеризуются как Геноцид, однако в нем 
есть абзац, где говорится, что международные 
историки называют произошедшее «Геноцидом 
армян». Однако армяне Германии ждут от свое-
го правительства более решительных шагов по 
признанию и осуждению факта Геноцида. Воз-
можно, сплоченная и организованная армян-
ская община сможет в будущем повлиять на 
настроение немецких чиновников. 

Арман Акопян, газета «Ноев ковчег», 2011 г.

АРмянскАя 
общинА геРмАнии: 
вРемя объединения

АэРопоРт в АРцАхе 
нАчнет РАботАть 
в 2012 году

Степанакертский аэропорт, по всей вероятности, начнёт действовать 
весной 2012 года. Об этом рассказал начальник управления гражданской 
авиации НКР Дмитрий Адбашян. Более конкретных сроков чиновник на-
звать не может: остались только работы по метеоцентру, а остальное обо-
рудование находится на стадии конечной наладки.

Директор компании «Арцах аэронавигация» Норайр Сафарян говорит, 
что взлётная полоса находится в идеальном состоянии. В настоящее 
время завершается строительство двусторонней грунтовой полосы без-
опасности: «В чрезвычайных условиях каждый самолёт может совершить 
посадку на грунтовой поверхности. 98% объёмных земляных работ уже 
завершены. Осталось укрепить взлётно-посадочную полосу, что сейчас и 
близится к завершению».

Что касается земляных работ на вершине холма напротив полосы, 
то они завершены. По словам Норайра Сафаряна, проверка части обо-
рудования закончена. Для сертификации в ИКАО (международная орга-
низация гражданской авиации) весной будет арендована лаборатория-
самолёт для проведения «лабораторных полётов». Подобная практика 
осуществляется во всём мире. Только после завершения всех этих работ 
состоится первый полёт, который не будет приурочен к какой либо дате. 

Н. Сафарян отмечает, что первоочередной задачей является обеспече-
ние безопасности пассажиров. Начальство Степанакертского аэропорта 
сообщило также, что будет сотрудничать с Арцахским Государственным 
Университетом, приглашая на работу студентов с техническим образова-
нием. После предварительного отбора студентов последнего курса отпра-
вят на курсы переподготовки, а остальным навыкам обучат уже на месте. 

Что же касается числа самолётов, Д.Адбашян пояснял: «Сколько по-
зволят средства, столько и приобретём. Цена билета будет зависеть от 
типа самолёта и тарифов, предложенных аэропортом «Звартноц». Но в 
любом случае она будет колебаться в пределах 16 - 18 тыс. драм».

Рейс Степанакерт-Ереван-Степанакерт будет осуществляться ООО 
«Скайнет айрлайн». На вопрос, поможет ли международное сообщество 
полноценному запуску Степанакертского аэропорта, Д. Адбашян ответил: 
«Международное сообщество, авиация и производители авиационного 
оборудования нам уже помогли. Мы приобрели и продолжаем закупать 
необходимую технику в разных странах мира. Большинство продавцов 
знают, кому продают свой товар, но гражданская авиация – вне политики. 
Мы – гражданская авиация и обеспечиваем право людей на перемеще-
ние, которое не зависит от статуса места их жительства».

Дмитрий Адбашян советует не обращать внимания на истерию, на-
гнетаемую со стороны Баку. По его мнению, это не что иное, как способ 
подняться в глазах своего народа, заражённого вирусом национализма и 
экстремизма: «Неужели руководитель гражданской авиации Азербайджа-
на, которая состоит в ИКАО, не помнит, что Азербайджан подписал соот-
ветствующую конвенцию, по которой каждая страна ИКАО обязуется не 
угрожать безопасности самолётов гражданской авиации?»

Дмитрий Адбашян уверяет, что гражданская авиация является локомо-
тивом экономики, что видно на примере государства Сан-Марино, имею-
щего 6 авиакомпаний: «Многие трудности Армении и Арцаха объясняются 
отсутствием грузовой авиации. Из Арцаха можно, например, экспортиро-
вать наши фрукты: инжир, гранаты, ежевику и т.д.». 

По словам председателя общественного совета по внешней полити-
ке и безопасности НКР Масиса Маиляна, по всей вероятности, все ходы, 
предпринятые Азербайджаном, успеха не имели. Озвучивание вероятного 
срока запуска аэропорта выводит из себя азербайджанских представите-
лей. М.Маилян уверен, что ни одно из их заявлений не подействует на 
открытие аэропорта. 

«Если говорить о безопасности и об угрозах применения военной силы 
со стороны Азербайджана, то они этого не сделают, так как самолёты не 
будут пересекать границ какой-то третьей страны, а если попробуют что-
либо предпринять на нашей территории, то вооруженные силы НКР смо-
гут дать отпор. Не думаю, что до этого дойдет. Как граждане Азербайджа-
на, так и граждане НКР имеют право пользоваться гражданской авиацией, 
и это право будет им предоставлено»,- резюмировал М. Маилян. 
По материалам Кнар Бабаян, Арцах, специально для  Armregions.am 
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Наверное, каждый из нас знает, что все 
мы находим своё место в этой жизни, ста-
новимся уважаемыми людьми, благодаря 
семейному воспитанию. Семья объединяет 
людей, придавая смысл их жизни. Она под-
держивает, пока ты молод и не укрепился в 
этом мире, даёт старт твоим добрым начи-
наниям и стремлениям.

В городе Армавире живёт одна необыч-
ная армянская семья. Почему необычная? 
Да потому что в ней восемь детей! В наше 
время это – большая редкость. А всего в се-
мье Тонян одиннадцать членов: глава семьи 
– папа Геннадий Григорьевич, мама – Кари-
не Рубеновна, дети – Григорий, Айкануш, 
Альберт, Араик, Сара, Карина, Маргарита, 
Аревик и самый старший член семьи – ба-
бушка Айкануш Ишхановна.

Сам Геннадий Григорьевич Тонян родом 
из Кировабада. После службы в армии он 
уехал жить в столицу Армении – Ереван, а 
затем перебрался к брату на Украину в Киев. 
В 1995 году, в преддверии Нового года, Гри-
горий приехал вместе с мамой в посёлок 
Глубокий (недалеко от Армавира) 
к родственникам, там и произошло 
его знакомство с будущей супругой. 
Спустя десять дней молодые сыгра-
ли свадьбу и уехали обратно в Киев. 
Там у них родились старшие дети 
– Григорий в 1997 году и Айкануш в 
1998. В 2002 году семья переехала 
в Глубокий, где в 2003  году у них 
родился Альберт, а в 2004 – Ара-
ик. Далее в семье Тонян родились 
прелестные девочки – тройняшки: 
Сара, Карина и Маргарита, это было 
в 2008 году. А полтора года назад 
родилась ещё одна дочь – Аревик!

«Изначально никто из нас и поду-
мать не мог, что в семье может быть 
восемь детей, – говорит мама Кари-
не. – Сначала родился сын, а чтобы 
он не рос один, мы захотели ещё од-
ного ребёнка. Спустя несколько лет 

родились следующие погодки, за ними три 
девчушки, а затем самая младшая. Воспиты-
ваю я их в радость, не в тягость. Трудности 
возникают только тогда, когда всем одновре-
менно что-то хочется». (смеётся)

Безусловно, воспитывать восьмерых де-
тей сложно, поэтому на протяжении всей 
супружеской жизни Карине Рубеновне по-
могает её свекровь – Айкануш Ишхановна, 
которая просто души не чает в своих люби-
мых внуках!

Когда заходишь в дом семьи Тонян, чув-
ствуешь, что его атмосфера пропитана те-
плотой, заботой, детским смехом. Воспи-
тываются дети по армянским традициям, в 
семье стараются разговаривать на родном 
армянском языке. Родители очень хотят, что-
бы дети знали свои корни.

Геннадию Тоняну, как многодетному отцу, 
приходится много работать. Он индивиду-
альный предприниматель, владелец неболь-
шого магазина итальянских красок «OIKOS», 
и месяц назад побывал в Италии, на самой 
фабрике «OIKOS», где получил грамоту за 

п р а в и л ь -
ный подход 
к ведению 
бизнеса от 
президен -
та компа-
нии. Кроме 
того, Ген-
надий Гри-
г о р ь е в и ч 
руководит 
бригадой, 
ведущей  отделочные работы. Кстати, недав-
но открывшийся в Армавире ЦАНК – Центр 
армянской национальной культуры – был от-
ремонтирован именно под его руководством. 
Вот эту свою работу он делал с особым удо-
вольствием – для себя, для своих детей, для 
друзей, родных и близких, для знакомых и 
незнакомых ему людей. Для всех!

«Конечно, работаю много, устаю, но не 
жалуюсь, самое главное – это дети, они все 
желанные, они смысл нашей жизни», – рас-
сказывает Геннадий Григорьевич.

Все дети в семье Тонян добрые, 
воспитанные и очень гостеприимные. 
Старший сын Григорий увлекается 
футболом, а старшая дочь Айкануш 
танцами и пением, принимает участие 
во всех творческих мероприятиях. 
Мальчики Альберт и Араик учатся в 
начальной школе, а тройняшки вме-
сте с маленькой сестричкой воспиты-
ваются в семейном детском саду, то 
есть дома, где у них два воспитателя 
– мама и бабушка.

Мама – Карине Рубеновна не про-
сто мама, она и воспитательница, и 
помощница детям в учёбе. Очень гра-
мотная, знающая иностранные языки, 
окончившая исторический факультет 
Армавирского государственного педа-
гогического университета. Но самое 
главное – она мама, воспитывающая 
восьмерых детей! 

Мексида – это редкое и кра-
сивое имя мать троих детей, за-
служенный учитель, член приход-
ского совета армянской церкви, 
активистка и пропагандистка на-
циональной общины Краснодара 
получила благодаря дедушке, ко-
торый был родом из Карса. Согла-
ситесь, не совсем типичное имя 
для скромной армянской учитель-
ницы? Но, как известно, ничего не 
бывает случайным, вот и в деле 
преподавания армянского языка 
детишкам воскресной школы Мек-
сида Альбертовна долгие пять лет 
придерживалась принципов во-
лонтерства и добровольчества.

Переехав из Армении в Россию в 1993 году, ее семья выбрала ме-
стом постоянного жительства город Краснодар совсем не случайно: 
все дело в том, что по своему стратегически-географическому рас-
положению столица Кубани очень удобно и относительно недалеко 

находится от другой столицы – Еревана. Ну а душевное спокойствие 
на кубанской земле все члены семьи Мадоян нашли в  армянской 
апостольской церкви, общаясь с другими прихожанами, а также ду-
ховными лицами храма. 

«Это были тяжелые времена, – вспоминает Мексида Альбертов-
на. – Тяжесть появилась не из-за нестабильной финансовой или по-
литической ситуации, а в связи с отрывом от Родины, близких, зна-
комых… Мы были, как  цветки без корней, и во мне просто наросла 
потребность в заполнении зияющей пустоты, и, слава Богу, я нашла 
выход! А разрешилось все весьма спонтанно!..» (Смеется).

Однажды после окончания церковной службы женщина, на-
правляясь к выходу из храма, обратилась к одной из прихожанок 
типичной восточной внешности по-армянски и вдруг поняла, что та 
ее не понимает: «У меня будто глаза открылись. Я осознала, что 
большинство детей, да и немало взрослых людей, принадлежащих 
к  армянской диаспоре и живущих в Краснодаре, не знают родной 
язык. Вот здесь в моей голове всё сразу и встало на свои места – я 
могу помочь этим людям, ведь еще со школьных лет моим любимым 
предметом и самым главным увлечением был и остается родной ар-
мянский язык». 

Дома у Мексиды Мадоян до сих пор хранятся записи, успевшие 
пожелтеть тетради со списками её первых учеников, а также фото-
графии и методическое планирование по изучаемому материалу. 
«Мне это все очень дорого, как дорога память о тех временах, лю-
дях, событиях… Мы, как в советские времена, ощущали, что творим 
во имя всеобщего блага, и эта идея питала нас», – рассказывает моя 
собеседница.

Сегодня Мексида Альбертовна по-прежнему помогает всем же-
лающим в изучении армянского языка. У нее растет замечательная 
внучка, которой она любит петь армянские народные песни, и в свои 
пятьдесят семь лет эта незаурядная женщина прекрасно выглядит 
и признается, что благодарна судьбе за то, что та подарила ей воз-
можность заниматься любимым делом уже здесь, в России. А глав-
ное, она чувствует, что нужна другим, и то, что она делает по зову 
души и сердца, не просто работа, а желание сохранить и передать 
красоту и богатство родного армянского языка будущим поколениям.
Анна Андерс
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мексидА мАдоян: 
«помогАя дРугим – помогАем себе»

вот это семья!
27 ноября, в последнее воскресенье месяца, 
отмечается прекрасный праздник – День Матери.

Педагоги из различных стран с министром диаспоры РА.
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Поздравляем!

сПорт

«дАй воду, подАРи жизнь!»
Телемарафон-2011 Всеармянского фонда «Айастан» под девизом «Дай воду, 
подари жизнь» стартовал 24 ноября в 20.00 и продолжился до 8.00 утра. Как 
передает пресс-служба фонда, сумма пожертвований в ходе телемарафона 
составила свыше 12 млн. 280 тысяч долларов США.

сАмый сильный!
Наш земляк, житель города Ейск, 
юный чемпион Артём Минасян не 
перестаёт удивлять и радовать 
своими спортивными достижениями.

В прошедшем в ноябре в Стамбуле Чемпиона-
те Европы по каратэ (European Shotokan Karate 
Championships) участвовали представители 17 стран: 
Турция, Грузия, Румыния, Италия, Армения, Россия, 
Азербайджан, Украина, Иран, Ирак, Казахстан, Фран-
ция, Португалия, Швеция, Словения, Македония, 
Польша. Сильнейшие бойцы в бескомпромиссной 

борьбе на татами оспаривали звание лучшего и силь-
нейшего. 

Артём Минасян представлял нашу страну в составе 
сборной России в возрастной категории 10 лет (по вер-
сии SHOBU) и заслуженно завоевал золото турнира. 
Кроме того, талантливый спортсмен и в составе сбор-
ной Армении в возрастной категории 11 лет (по версии 
WKF) также стал Чемпионом! В этой же категории он 
взял бронзу в составе и российской сборной!

Два золота и бронза! Так держать, Артём!

Региональное отделение 
Союза армян России в Крас-
нодарском крае от всей души 
поздравляет 1-го заместите-
ля Председателя РО САР по 
Восточному округу Артёма 
Григорьевича Ованесова с 
75-летним юбилеем. 

Желаем крепкого здоро-
вья, энергии, сил, счастья 
Вам и Вашим близким! Бла-
годарим за ту огромную ра-
боту, которую Вы ведёте на 
благо армянской диаспоры 
Кубани и России. 

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ
Нашему дедушке Атамджанову Георгию Мушего-

вичу исполнилось 75 лет. 28 лет он отдал службе в 
рядах Вооруженных сил СССР, из них 15 лет на ко-
мандных должностях. За безупречную службу По-
становлением Президиума Верховного Совета СССР 
наш дедушка награждён орденом «За службу Роди-
не в ВС СССР» III степени и многими медалями. У 
него также есть грамоты от ЦК ВЛКСМ и от Главно-
го маршала авиации Кутахова П.С. Мы знаем по его 
рассказам о многих интересных и трудных страницах 
его службы. После увольнения в запас, в 1984 г., наш 
дедушка продолжал трудиться еще более 20-ти лет в 
Ейском Высшем военном авиационном училище лет-
чиков  в военной типографии. Мы очень любим наше-
го дедушку Жору, стараемся ему помогать, часто со-
ветуемся и учимся 
у него всему. Нам 
хочется всем быть 
немного на него 
похожими.

С ЮБИЛЕЕМ 
ТЕБЯ НАШ ЛЮБИ-
МыЙ ДЕДУШКА 
ЖОРА!!!

Карина, Кристи-
на, София Атам-
джановы и Арсен 
Григорян

Телемарафон транслировался из Лос-Анджелеса, 
за его ходом можно было наблюдать по кабельному и 
спутниковому телевидению, интернету.

В Армении телемарафон транслировался каналами 
«H1», «Армения», «Шант», «Еркир медиа». Генераль-
ным спонсором телемарафона выступила компания 
«ВиваСелл-МТС», а спонсором трансляции «Арм-
бизнесбанк». Известно, что все собранные средства 
пойдут на реализацию программ по водоснабжению 
в десятках сел Нагорного Карабаха и Тавушской об-
ласти Армении, объявленных Советом попечителей 
основным стратегическим приоритетом 2011 года. В 
этом году телемарафон не включал в себя сумму, пре-
доставленную Московским филиалом фонда, которая 
станет известна после проведения в Москве благотво-

рительного вечера 21 декабря 2011 года.
Напомним также, что ранее, 17-20 ноября, во Фран-

ции состоялся 12-й общеевропейский телемарафон 
по сбору пожертвований, также организуемый Всеар-
мянским Фондом «Айастан» («Армения»). В резуль-
тате мероприятия были зафиксированы инициативы 
общей стоимостью свыше 1 млн. 300 тысяч евро. В 
общеевропейском телемарафоне принимали участие 
также армянские общины Швейцарии, Германии, Гре-
ции. 

Всеармянский Фонд «Айастан» был учрежден в 
1992 году, его основной задачей является реализа-
ция общенациональных проектов, развитие инфра-
структур Армении и Нагорного Карабаха. Ежегодный 
телемарафон проводится Всеармянским фондом «Ай-
астан» с 1998 года, общеевропейский — с 2000 года.


